

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, sábado, 30 de Mayo de 1874.

Núm. 25.

Noticias Nacionales.

EN CONSERVA.

Ruge una tempestad de descontento en el seno del radicalismo. A pesar del mandato, ó del consejo de sus jefes, que comprenden la necesidad de hacer de tripas corazón en estos momentos, los periódicos radicales respiran ya una cólera poco artística, y los desahogos individuales de sus personajes nos la demuestran en cada esquina. Y aunque nada de esto sucediera, aunque no tuviésemos ninguno de esos precoces síntomas de la ira santa, podríamos y deberíamos suponerla fácil y lógicamente. No es el partido radical un partido pacienzudo, ni mucho menos; ni ha dejado, ni deja, ni dejará impunemente, jamás, el mango de la sartén.

Y, sin embargo, seamos francos: lo que es ahora vendría de perlas al radicalismo, si no la prudencia, porque esto es imposible, y no hay que pedir peras al olmo, un poco de disimulo al menos; un poco de ese dominio sobre sí mismos, que los partidos y los hombres deben tener cuando no hay otro remedio, cuando el chubasco está encima y no hay albergue, cuando toda la ferocidad se gasta en pura pérdida, cuando el reconvenir y execrar al adversario que nos derrota, y contra el cual nada podemos hacer por el momento, es en realidad ladrar á la luna. El radicalismo del actual momento histórico, tragando, digámoslo así, saliva, haciendo ó fingiendo bien el buen patriota, y consiguiendo hacer creer fuera de Madrid (en Madrid es imposible) que sabe esperar como esperan las parcialidades que representan y valen algo, sería una figura hábil y hasta simpática. ¡Pero es tan difícil saber llevar bien la desgracia, sobre

todo cuando no hace ocho días que se era empleado!

Y he aquí soltada por nuestra pluma imparcial, sin premeditacion, la fatal palabra: *empleado*. Cualquiera diría, en efecto, que los radicales no eran en la última situación otra cosa que unos empleados inesplicables, é injustificables. Ellos habian representado en la historia una política determinada, que les fué preciso olvidar, ó por lo menos aplazar desde el 3 de enero hasta la terminacion de la guerra civil. Ellos dijeron que habia que aplicar ahora, únicamente y en crudo, los principios y los procedimientos conservadores, sin acordarse ni remotamente de ningún radicalismo. Luego si ellos no estaban en el gobierno como estaban los conservadores, en nombre de ninguna política, de ninguna conveniencia de aplicacion, ellos no significaban mas que el empleo accidental de unas cuantas personas respetables.

Y siendo esto así, ¿cómo los radicales se las han compuesto tan mal que han perdido lo que tenían en una situación donde no les era licito, ni posible hacer mas que callar y esperar? ¿Cómo es que los radicales se han ido? ¿No se declararon tácitamente el 3 de enero conservadores accidentales, prestados, transitorios, pero conservadores al fin y al cabo? ¿Pues cómo es que una situación conservadora los ha tenido que arrojar de su seno para seguir siendo conservadora? ¿Qué fenómeno es este de torpeza, de intemperancia, de inconsecuencia ó de lo que sea? ¿Como quitar el derecho de quejarse ante una caída tan súbita á los radicales de provincias, si los hay, á los que ven de lejos la marcha de sus lumbreras?

Pero, en fin, la cosa ya ha pasado, y como despues de todo, nosotros no hemos de verter una sola lágrima en presencia de su reali-

dad, dejemos á los radicales de fuera y de dentro que se reconviengan á su sabor, y volvamos á nuestro primer tema, á saber: que, dada la situación actual del radicalismo, lo único que le conviene es adoptar, ó afectar una prudencia, una gran circunspeccion, una actitud de sábio desinterés, que haga creer al país que tiene hombres serios en su personal, y no pueriles y afanosos buscadores de turrón. Y la cosa es bien clara: ni la opinion pública, ni el ejército, ni las instituciones constituidas, ni la atmósfera política y nacional, son favorables hoy á nada que al partido radical se le parezca, y no soportarian nada que oliese siquiera á sus soluciones de escuela, á sus procedimientos históricos. ¿No es esto verdad?

Pues si lo es; pues si esto es cierto, la verdad es tambien que el partido radical es, pura y simplemente, en estos instantes, y tiene que serlo durante una larga temporada, una especie de partido *en conserva*, inaplicable, pasivo y condenado, como los frutos verdes en las botellas, á madurarse en la esfera, á que llegue el día en que el tapon desaparezca y se los estraiga: ¿qué día será este? Eso ya es otra cuestion. Será, sin duda alguna, el día en que, concluida perfectamente la guerra civil, arreglada perfectamente la Hacienda, aniquilada perfectamente la demagogia y salvada y arreglada perfectamente la sociedad española, vuelva el sentimiento público sus ojos á la virgen democracia, olvidando sus excesos y malas pasadas, y la llame á pedir de nuevo la abolicion de las quintas y á disolver de nuevo la artillería. Pero mientras este día no llegue, créanos el radicalismo, su deber, su mision, su necesidad y su habilidad salvadora, es aguantarse, es saber estar *en conserva*.

(Del *Diario Español*.)

Noticias Estrangeras.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE
El Diario de Barcelona.

Versalles 23 de mayo.

Queda al fin constituido el nuevo ministerio. Hé aquí su formación, tal como la publica el *Journal officiel*:

Guerra y vice-presidencia del Consejo de ministros, el general Cissey; Hacienda, M. Magne; Negocios estrangeros, el duque Decazes; Interior, M. de Fourtou; Justicia, M. Tailhaud; Instrucción pública, M. de Cumont; Agricultura y Comercio, M. Grivart; Obras públicas, M. Caillaux; Marina, el almirante Montaignac.

De estos nueve ministros hay un bonapartista, M. Magne; cuatro individuos del centro derecho, MM. Fourtou, Decazes, Grivart y Caillaux; cuatro individuos de la derecha moderada, MM. Tailhaud, Cumont, almirante Montaignac y general Cissey. Este último es también amigo íntimo de M. Thiers.

Tres de los nuevos ministros, MM. Magne, Decazes y Fourtou han formado parte del ministerio anterior.

La formación del nuevo ministerio ha sido obra del presidente de la república.

M. de Fourtou se había negado á aceptar; M. Magne había sido consultado por telégrafo y se ignoraba todavía su respuesta. M. Caillaux se negaba también. Pero el mariscal había manifestado que enviaría esta lista al *Journal officiel*, y que si el ministerio constituido en esta forma se negaba á encargarse de la dirección de los negocios, presentaría la dimisión.

La impresión causada por este acto distaba mucho de haber causado satisfacción, sobre todo en los grupos de la derecha. Además de que se extrañaba ver la vice-presidencia del Consejo confiada á un oficial general, militar muy esperto sin duda, pero político poco práctico, causaba mal efecto ver otra vez

en el gobierno al partido bonapartista representado por M. Magne. El centro derecho en particular se mostraba muy disgustado de esto.

Debo consignar por lo tanto que la opinión unánime en Versalles no espera que este ministerio pueda durar mucho tiempo. La crisis se considera, pues, como puramente aplazada por algunos días.

Lo que ha hecho fracasar la combinación en la que figuraba el duque de Audiffret-Pasquier, es la visita de M. Luciano Brunn al mariscal Mac-Mahon. Desde que M. de Audiffret tuvo noticia de esa visita, se mostró muy disgustado, y se expresó en términos duros contra el presidente. Este por su parte se dió por vivamente resentido. Créese que el partido orleanista, enterado de este incidente, no guardará muy buenas ausencias al mariscal.

El presidente de la república ha recibido hoy en el palacio del Eliseo al príncipe de Hohenlohe, nuevo embajador de Alemania cerca de nuestro gobierno. El mariscal le ha recibido con el mismo ceremonial acostumbrado en tiempo del imperio. El nuevo embajador de Portugal, señor Mendez Leal, ha presentado también hoy sus credenciales al mariscal.

No sé si le referí á V. recientemente que el conde de Montebello había desafiado al príncipe de Metternich. La princesa había insultado en un salón á M. de Montebello; y este no pudiendo pedir satisfacción á una señora, se dirigió al marido. El príncipe de Metternich tenía en un principio alguna dificultad en aceptar; pero despues de consultarlo, el desafío ha tenido efecto en el bosque de Meudon. Al primer ataque el conde Juan de Montebello ha quedado herido en el brazo, é inmediatamente se ha dado por terminado el lance.

Ha muerto en París el conde Edmundo d'Alton Shee, que había desempeñado algun papel político; y aun cuando nunca ha figurado en primera línea, dió mucho que hablar de sí bajo el gobierno de julio,

en 1848 y en 1869.

A los veinte años entró en la Cámara de los pares.

El último acto de su vida política fué la oposición que en 1869 hizo á la candidatura de M. Thiers, á quien consideraba como demasiado moderado. M. d'Alton de Shee era últimamente uno de los principales amigos de M. Gambetta.

El coronel Steffel, condenado á tres meses de cárcel por insultos al presidente del consejo de guerra, se ha constituido prisionero. Los bonapartistas esperan obtener su indulto, ó á lo menos una gran rebaja de condena.

M. Rochefort no ha llegado todavía á Londres. Ha corrido la voz de que lord Derby había manifestado intenciones de prohibirle la permanencia en territorio inglés, pero no parece probable.—D.

Nueva York 9 de Mayo.

De *El Cronista*:

Habana 7 de mayo.—El capitán general Concha ha dado hoy un banquete de despedida al comisionado chino, Chin-Lan-Pin. Se hallaban presentes muchas personas distinguidas.

Cuatro bandoleros que se resistieron á los guardias civiles han sido juzgados por un consejo de guerra, y dos fueron ejecutados esta mañana.

—El vapor de guerra americano «Gettysburg», llegó aquí del golfo de Darien y trae los ingenieros que han examinado el canal interoceánico de Nicaragua. Saldrá mañana para Nueva-York y de ahí irá á Norfolk.

Mahon 30 Mayo 1874.

A la hora de entrar en prensa el presente número, estaban á la vista cinco buques al parecer ingleses. Su rumbo era de levante, lo que nos hace creer sean los de la escuadra inglesa que, procedente de Cagliari se dirigen á nuestro puerto.

Segun anuncio del Instituto libre de segunda enseñanza de esta ciudad, el día 1.º de Junio próximo y siguientes necesarios, de nueve á doce y media de la mañana, tendrán lugar los exámenes de todas las asignaturas que comprende aquel instituto y de la carrera de náutica, como asimismo los ejercicios para el grado de bachiller.

La sociedad «Artística» dará mañana por la noche en el Teatro del Circo una escogida función, según puede verse por el anuncio que en la sección correspondiente insertamos.

La sociedad «Filarmonía» también dará mañana su tercera función en el Teatro Principal, ejecutando su anunciado programa, que es como sigue:

Primera parte.

- 1.º Sinfonía para orquesta, por P. Juanico, dedicada á D. Benito Andreu.
- 2.º Coro de «I Lombardi» cantado por varios señores socios aficionados con acompañamiento de orquesta.
- 3.º Gran solo de violín seguido del tercetto de «I Lombardi» para orquesta.

Segunda parte.

- 4.º Gran Vals, música de D. Benito Andreu.
- 5.º Coro y Aria de bajo de «Norma» para canto y orquesta.
- 7.º y último. Preghiera é Romanza de «Un Ballo in Maschera».

Dice «La Discusion»:

«Los jornales han subido en la provincia de Valencia, efecto de la aglomeración de los trabajos agrícolas, de un modo ruinoso para el labrador.

En uno de los pueblos de la ribera del Júcar, que atraviesa la línea férrea, se pagaba el lunes (18) á 36 rs. el jornal de hombre y callería para arar, y el martes ya exigían los jornaleros 40 rs.»

Leemos en el mismo periódico:

«Se calcula en doscientas las traslaciones que habrá de hacer en las dependencias provinciales de Ha-

cienda por la incompatibilidad de los actuales funcionarios para residir en las provincias donde sirven. En los gobiernos civiles, secciones de Fomento, inspecciones de orden público, correos y telégrafos, y cuerpo de obras públicas, excede con mucho de esta cifra.»

Telégramas Particulares de «El Bien Público».

Madrid 29.—10.19 m.

Se ha publicado una circular encaminada á activar el ingreso en caja de mozos de la reserva.

Sigue preocupando la prensa la cuestión sobre nombramientos diplomáticos.

Es inminente la disolución de la Cámara de diputados en Italia.

Movimiento del Puerto.

Despachados el día 28.

Para Palma, bal. esp. **Antonietta**, de 26 ts., pat. D. José Ortega, con 6 trip., 2 pas., harina y otros efectos.

Id. el 29.

Para Bona berg. francés **Phidias**, de 206 t., cap. M. Le Barbier, con 8 trip.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

S. Fernando rey de España.

Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale á las 4 h. 35 m.—Pónese á las 7 h. 20 m.

LUNA.—Sale á las 7 h. 50 m. T.—Pónese á las 4 h. 5 m. M.

VARIEDADES.

Se están haciendo ensayos en Cataluña para sustituir la baya de sauco y los extractos de palos tintóreos, hoy empleados para aumentar la coloración de los vinos, con otro producto que no reuna las malas condiciones de aquellos. El empleado es el vino producido por una variedad de vid introducida en España por el distinguido enólogo señor

Castellet, y conocido con el nombre de *Tintorero híbrido* de mosto negro.

Esta vid es el producto de un cruzamiento entre el *tintorero común* y el *aramon*, notable el uno por la coloración intensa del mosto, y el otro por su extremada fecundidad, que se fija en 200 hectólitros por hectárea. La nueva planta es una cepa vigorosa de largos sarmentos, de mediano diámetro y muy numerosos, á la que sus hojas de un color verde oscuro, imprimen un carácter distintivo especial, por el que es imposible confundirla en medio de una numerosa plantación.

A los quince días de obtenido el vino de las uvas del *Tintorero híbrido*, el Sr. Ventalló le comparó con vino obtenido en iguales condiciones que el primero, de las uvas *garnacha sumoll*, prototipo de las uvas tintas catalanas, y encontró que en cien partes de vino, el *Tintorero* tenía 1.75 por 100 de materia colorante, mientras que el *garnacha* solo dió 0.94 y el *sumoll* 0.85.

El vino del *Tintorero híbrido* tiene un sabor decididamente ácido, cuando esta recién hecho; pero algunos meses después de su elaboración, pierde esta acidez y ofrece una frescura, limpieza y aroma sumamente delicadas, conservando íntegra su potencia colorante, hasta el punto de que una onza de dicho vino, mezclada con una libra de agua, presenta la coloración ordinaria de la generalidad de los vinos tintos catalanes.

Con propiedades tan notables, no es dudoso que el vino del *Tintorero híbrido* reemplazará poco á poco á las infusiones de drogas con que hoy se aumenta el color de los vinos catalanes, sofisticándolos.

El doctor George Bulfour, de Edimburgo, cree haber descubierto un método curativo del cólera por medio de la estrignina. Pretende que puede emplearse con éxito aun en los periodos de calofrío completo con la circunstancia de que cualquiera que sea el éxito de la administración de este remedio, produce alivio en las sensaciones tan horrosas que acompañan á esta terrible enfermedad.

El descubrimiento, añade un colega, no es del todo nuevo, pues el doctor Abeille tenía ya dicho que el medicamento indicado operaba ventajosamente sobre la sensibilidad nerviosa, y además de la opinión del médico francés que acabamos de citar, la práctica de los médicos ingleses en la India y en el Japon confirma la especialidad de la estrignina en el tratamiento del cólera.

ANUNCIOS.

GRAN BARATO SOLO POR ESTA SEMANA

en la tienda de José Siere, Arravaleta 24.

Habiendo llegado de Barcelona con un grande y variado surtido de todas clases de géneros de la presente estación de última novedad y agradecido por la gran aceptación que tuvo el anterior que hizo, á ruego de muchísimas familias que no pudieron aprovecharse del otro ha resuelto hacer el presente con mayores ventajas en géneros y precios. Para que el público se convenza de la gran baratura que hago, á continuación pongo algunos con sus precios, que son como siguen:

Lanillas para trages todo lana á 25 cénts., hasta 3 rs. plata palmo.

Cortes pantalon todo lana de 18, 20, hasta 36 rs. vn. corte.

Pañuelos batista seda de 5 hasta 12 rs. vn. uno.

Driles de todas clases de 6, 7 y 8 cénts. palmo.

Camisas hechas, de color á 10 y 12 rs. vn. una.

Tela hilo ancha á 5 cénts. palmo.

Cortes de ves i lo de seda, á 8 duros corte.

Listas de Mallorca para camisas, a 5 y 6 cénts. palmo.

Sombrillas de seda, á 20 rs. vn.

Lanas para vestidos de Señora, de 3, 4, 5, 6 y 7 cénts. palmo.

Indianas superiores, á 4 y 5 cénts.

Amburgos, á 4, 5 y 6 cénts.

Todos los demás géneros siguen la misma proporción de baja en los precios.

IDIOMA FRANCÉS.

El C.^o Fernando Beltran tiene el honor de participar que el 1.^o del próximo mes abrirá curso de Francés por un método teórico-práctico enteramente nuevo. Lecciones particulares y á domicilio.

Calle Alayor n.^o 2.

6

REPUBLICA VENEZOLANA

Lo está una porción de terreno en Biniatop de dalt. Informarán calle Calapadrera n.^o 19, Villa-Carlos.

1

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender un laud, redes y demás arreos de pesca, por un precio equitativo.

El lunes próximo dia 1. del actual, de cinco y media á seis de la tarde, se venderá en pública subasta un bote casi nuevo, de 26 palmos, con sus correspondientes velas latinas, cuatro remos y demás accesorios.

La subasta tendrá lugar en el muelle de la Colársega cerca el madero. Informarán calle del Sol n.^o 56.

1

En la Botillería de Prats, calle Arravaleta n.^o 25, se encontrarán GASEOSAS al precio de 6 rs. vn. docena y CERVEZAS á 10 id. id. Hay además una gran variedad de VINOS y LICORES.

TEATRO DEL CIRCO MAHONÉS.

La sociedad ARTÍSTICA dará mañana domingo su quinta función, poniendo en escena el drama en 4 actos titulado **ANTONIO DE LEIVA**. Terminará con baile de sociedad.

Mahon 30 mayo 1874.—El presidente, Pablo Fábregues.

PROCESOS CELEBRES

DE TODOS LOS PAISES.

Publicados bajo la dirección

de los Exmos. Sres. Conde de Fabraquer y Vizconde de San Javier.

Se publica por volúmenes en fólco con hermosas láminas.

Van publicados los 6 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2'50 en provincias.

1.^o—DUMOLLARD. Robo, violacion y asesinato.

2.^o—SAINT GERAN. Hijo reclamado por dos madres.—MARQUÉS DE SALLY. Matrimonio abusivo.

3.^o—DON MARTIN DE ACUÑA, Comendador de Santiago.—LAFITTE. Incesto, violacion y asesinato.

4.^o—QUARTIER SENAT Y CONSORTES. Monederos falsos.—MAD. HUDSON. Envenenamiento Luisa Perthey.

5.^o—LEMOINE. El niño carbonizado.—LA BELLA DROGUERA. Adulterio.

6.^o—BENOIT. El Parricida.—BILLON. Máquina infernal de Senlis.

Se suscribe en todas las librerías.

Directamente, enviando sellos ó libranza á Salvador Munero, editor, Barcelona.

Para alquilar.

Lo está la casa horno de la calle de la Plana, n.^o 11. Para su ajuste podrán dirigirse á la m.^{sa}.

5

Están para vender una viña sita junto al primer kilómetro de la carretera de San Luis y la casa n.^o 9 de la calle de Sta. Rosa. En esta imprenta darán razon.

En la imprenta de este periódico se venden **Res de Vida y Manifiestos de Nacimiento**, al ínfimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.